

En Mahon, 6 rs. al mes, adelantados. En los demás pueblos de la isla 7 rs.—Fuera, trimestre, 24 rs.

Este periódico se publica todos los días por la mañana, excepto los lunes y siguientes a festivos.

# El Menorquin.

ORGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

SEGUNDA EPOCA.—Director—propietario: Bernardo Fábregues y Sintés.

¡VIVA LA REPÚBLICA FEDERAL!

Los anuncios y gacetas a precios convencionales. — Los comunicados á real de vellon la línea.

Redaccion y Administracion, calle del Castillo, 88. Horas de oficina para anuncios, de 9 á 12 mañana.

¡NO MAS REYES NI FRONTERAS!

Año V.

Mahon, domingo, 14 de Diciembre de 1873.

Núm. 1324.

## Noticias Generales.

### Barcelona 11 de Diciembre.

#### De La Independencia:

Hé aquí la relacion del contramaestre del vapor «Ville du Havre» sobre la pérdida de este buque:

«Cuando ocurrió la terrible catastrofe que lamentamos, hacia siete dias que habiamos partido de Nueva-York. Durante los cinco primeros dias tuvimos espesas nieblas, pero en la noche del siniestro hacia un dia hermoso. A la hora de costumbre me acosté y en el momento del choque estaba dormido. Despertéme la embestida que recibió el buque, y al instante me lancé sobre cubierta para saber que era lo que acababa de ocurrir, y ví que un buque de velas habia chocado contra el nuestro en el costado derecho. Al cabo de cinco minutos adquirí el terrible convencimiento de que el vapor se iba a pique.

La escena que luego ocurrió no se borrará jamás de mi memoria, pero es imposible describirla: unos treinta ó cuarenta pasajeros trataron de meterse en el bote que mandó traer el capitán y al estar en él concibieron la esperanza de salvarse, cuando hé aquí que cayó sobre el puente el palo mayor matando á dos personas é hiriendo á varias. Oíase por un lado gemidos y gritos de socorro! socorro! y por otro la voz de algunos hombres animosos que decian: «Moramos dignamente, pues que no podemos evitar la muerte.»

Al observar que el vapor se iba á pique con espantosa rapidez, me desnudé y junto con otra persona me arrojé al agua, y me dirigí nadando hacia el buque inglés, que á la sazón se hallaba á cosa de media milla de distancia del vapor «Villa du Havre.» Oí que este crujía y ví que estaba próximo á hundirse en el mar. Hendaron en seguida el aire horribles gritos de desesperación, á los cuales sucedió un silencio profundo.

Debo añadir que el capitán no se movió del puente un solo instante y que hasta una hora mas tarde no entró en un bote de la «Ville du Havre.» Todos los oficiales que se han salvado fueron recogidos en el agua, excepto un teniente que por orden del capitán salió antes de abordar en una lancha para dirigirse hacia el buque inglés á fin de ver si se hallaba en estado de recibir pasajeros ó si tambien se iba á pique.

Entre los pasajeros habia un sacerdote francés que ni un momento perdió la serenidad y que prodigaba consuelos á todo el mundo. «¿Sois católico?» preguntó á un pasajero que tenia cerca.

«Sí, le contestó.—Pues entonces, replicó el sacerdote, arrepentíos y os daré la absolucion.» Y poco despues quedó sepultado en el mar. El pasajero con quien acababa de hablar figura en el número de las personas que se han salvado.»

—Hé aquí, segun «El Figaro.» algunos episodios del siniestro:

«Una señora de Chicago, mistress Spadorff, vió morir á sus cuatro hijos. Cuando la salvaron quiso en su desesperacion arrojar al mar, y sus salvadores se vieron en apuros para impedirlo.

En el momento en que el buque iba á sumergirse apareció una jóven con el cabello tendido en lo alto de la escalera que conducia á las camaras de primera clase. Al ir á cruzar los siete ú ocho últimos escalones se oyó un formidable crujido y se encontró cogida por el cuerpo. Una enorme tabla le habia roto los brazos.

Pidió socorro con voz moribunda, y su madre se precipitó hacia ella y la cogió por los dos brazos rotos para sacarla de entre los escombros.

La jóven lanzó un grito de dolor.

—¡Dejadme morir! decia; padezco mucho.

—No, gritaba la madre; ayúdate, valor!

En aquel momento el puente del vapor desapareció en las aguas.

Se salvó á una señora que nadaba con destreza llevando pendiente del cuello un saco lleno de oro.

—Mas allá un hombre de unos cincuenta años, M. Bolleo, se habia asido á un madero, y hacia esfuerzos desesperados para sostenerse sobre él. Lo consiguió por fin, pero el madero se hundia. M. Bolleo lanzó gritos terribles que no fueron oídos desde las embarcaciones. De pronto se le vió de pié sobre el madero y arrojar al mar santiguándose. Desesperado de ser socorrido habia querido abreviar su agonía.

Entre los pasajeros de primera clase se encontraba el capitán de marina Hunter de los Estados- Unidos. Se salvaron dos de sus hijas y él se ahogó con la tercera. M. Hunter se despidió con la mayor serenidad de sus hijas en el momento de caer al agua.

—Hija mia, dijo á una de ellas, presiento que Dios te salvará á tí. No desmayes, y piensa mucho en tu padre.

En efecto, miss May Hunter fue recogida por una embarcacion.

Mientras tenia lugar esta escena en el puente, varios pasajeros vieron flotar una cubeta en la cual habia un niño de cinco á seis años. Su madre le habia colocado sin duda allí y se habia caido al

mar sin poder reunirse con su hijo.

El niño no gritaba y miraba en torno suyo apretando con sus dedos el borde de la cubeta, la cual desapareció rápidamente arrastrada por las olas.

Uno de los pasajeros salvados, M. James Bishop, de Broadway en Nueva-York, se vió anteriormente en dos trances apurados.

Una vez iba de viaje en ferro-carril y el tren que le conducia se cayó á un rio á consecuencia de haberse roto un puente. Salió por la portezuela de su coche y se salvó á nado.

En otra ocasion se salvó de un naufragio.

Segun parece, uno de los marineros salvados de la «Villa du Havre» se ha vuelto loco y cree siempre oír gritos de desesperacion.»

### SUCESOS CARLISTAS.

De La Redencion del Pueblo, de Reus, tomamos las siguientes noticias:

Segun nos dicen desde Morella, el general Palacios halló á las facciones colocadas en posiciones inespugnables que dominaban por completo el camino que con su columna tenia que seguir para dirigirse á dicha plaza, en vista de lo cual, parece que el general mandó adelantarse á dos compañías de cazadores y dos piezas de artillería rayadas con orden de retirarse y hasta abandonar las piezas para atraer al enemigo, consiguiendo hacer morder el anzuelo á aquel, que como una avalancha se arrojó sobre el punto en que se hizo demostracion de montar dichas dos piezas, en cuyo momento una bateria compuesta de nueve piezas Krupp, oculta anticipadamente en un bosque próximo, sembró la muerte en las apiñadas masas carlistas, que desconcertadas por aquel ardid se pronunciaron en completa dispersion, consiguiendo el general Palacios atravesar tan peligroso paso, casi sin pérdida alguna de su parte. Esta accion ha sido funestísima para las facciones del Maestrazgo, y no dudamos que con una activa persecucion se lograria pacificar aquel accidentado pais, en el que no existe actualmente el entusiasmo y fanatismo que lo dominaba durante la pasada guerra civil.

El batallon franco móvil que llegó ayer á esta, condujo desde Tortosa á Mora un convoy de municiones para los defensores del último punto. El cura de Flix con su partida trató de cortar el paso en combinacion con el cabecilla Panera, que con ochocientos facciosos no pudo llegar á tiempo al lugar del com-

bate, logrando el batallon franco, compuesto solo de unos trescientos hombres, contando con los agregados que llevaba, dispersar la partida del seráfico padre de almas y llegar á su destino entregando el convoy sin pérdida alguna.

Leemos en El Diario de Tarragona:

Se asegura que entre los muertos que tuvo la partida carlista sorprendida en Cabra el miércoles último por el batallon cazadores de Reus, se hallaba el cabecilla Ramonet del Mas, el cual desempeñaba entre los carlistas el cargo de recaudador general de contribuciones en esta provincia. La columna se apoderó del caballo de dicho cabecilla.

Asegurábase anteaer que los carlistas que prendieron al alcalde de Vendrell pertenecian á la partida del cabecilla Mora, y que los vecinos de dicho pueblo tenian preso á un hermano de aquel cabecilla para que sirviera de rehenes.

Del Diario de Avisos de Zaragoza del 6, copiamos la siguiente correspondencia:

Térrel 4 diciembre 1873.

Ayer tarde entró en esta capital la columna mandada por el coronel señor Navarro, despues de perseguir durante algunos dias á la faccion capitaneada por D. Manuel Marco.

Tuve ocasion de hablar con algunos oficiales y de saber que la columna está animada del deseo de batir á los carlistas.

En Molina las avanzadas de caballería hicieron á los carlistas 7 prisioneros y cogieron 6 caballos y algunas armas que vinieron con la columna.

Desde Molina y cruzando la sierra de Albarracin, la faccion Marco se dirigió á unirse con la de Santes, lo cual ha conseguido, y ambas, en número de 7.000 hombres próximamente, se encontraban esta mañana en Torre de Arcos, pueblo distante nueve horas de esta capital.

Segun mis noticias, las facciones derrotadas y dispersas por el general Palacios, tratan de reorganizarse en Cantavieja, á pesar del rudo golpe que han sufrido. Se calculan sus bajas en 4.000 entre muertos, heridos y prisioneros.

En el Bajo Aragon los carlistas tienen comandantes de armas en muchos puntos. Uno de estos ha pasado al Delegado especial del gobierno de la República en esta provincia, señor Giraula Perez, una comunicacion manifestándole que si pone algun impedimento á que circulen las órdenes y correspon-

dencia oficial carlista, exigirá á quien la interceptara la multa de 10,000 duros.

Esta provincia, amigo mio, es de las mas castigadas por los carlistas, que llevan exigidos á los pueblos mas de dos millones de reales, y además raciones de pan, vino, carne, cebada, armas y caballos.

Dícese que las facciones tienen el propósito de atacar esta población, aunque dudo lo lleven á cabo. En todo caso, hay grandes disposiciones para rechazarlos.

Segun leemos en *Las Provincias* de Valencia del 6, el día anterior fué para aquella capital día de emocion inesperada, pues á las nueve de la mañana se oyó un tiroteo por la parte de Burjasot, é inmediatamente corrió la voz de que numerosas fuerzas carlistas estaban casi á las puertas de la ciudad y que habia comenzado la batalla. Multitud de paisanos, la mayor parte de ellos antiguos voluntarios, se armaron y ocuparon la puerta de Serranos y puente de San José, puntos á que luego acudió el alcalde popular dictando algunas medidas de precaucion, cesando al breve rato el fuego de fusil que causó la alarma.

La verdad de los hechos es que habiendo la autoridad militar formado una pequeña columna compuesta de 80 quintos del regimiento de Aragon y 20 del de Granada, mandados por el teniente coronel Ortega, salió á las cuatro de la madrugada del 4 á recorrer algunos pueblos de las cercanías de Valencia. Al día siguiente á las siete y media de la mañana llegó la columna á Burjasot, cuya autoridad local manifestó al jefe de la misma que nada sabia de los carlistas, y para dar descanso á la tropa y como medida de prudencia, situó el señor Ortega una avanzada sobre el camino de Paterna y Liria, formando la fuerza en la plaza, permitiendo solo que la mitad de ella fuera á buscar víveres sin alejarse del punto de reunion. Así las cosas, presentóse una guerrilla carlista por la parte de Godella, y el señor Ortega fué á reforzar la avanzada distinguiendo el grueso de la faccion que se calcula en 1,500 hombres.

Como era imposible resistir 100 quintos á fuerzas tan superiores, comenzóse á retirar la columna por dentro del pueblo donde penetró la caballería carlista desembocando todos á una en la plaza del Patriarca; las tropas hicieron una descarga que acobardó á los enemigos desorganizándolos y dividiéndolos, empeñándose un breve combate. Dos paisanos armados con buenas escopetas se colocaron al lado de los jefes militares batiéndose con decision. Siendo imposible sostenerse en el pueblo contra el ataque de los facciosos que avanzaban, la columna comenzó con el mejor orden una retirada que, segun el colega que nos proporciona la noticia, honraria á un cuerpo de veteranos, conteniendo siempre al enemigo hasta llegar al molino de la Esperanza sin haber dejado atrás mas que dos hombres. La columna tuvo cinco heridos.

Aunque con certeza no se sabe las pérdidas de la faccion que era la de Coca; no obstante en el primer choque se vieron caer algunos y despues gentes de Burjasot aseguraban que habia dos heridos. En el pueblo no tuvieron tiempo para nada de modo que no cobraron ni un céntimo ni pudieron llevarse un caballo; únicamente se contentaron con tirar algunas piedras á la lapida de la Constitucion.

Tomamos del mismo periódico correspondiente al día 4:

Anteanoche, cuando tranquilamente se habian entregado al descanso los habitantes de la Vall de Uxó, en su casi totalidad labradores, se presentó en aquella villa el cabecilla Vallés con su partida notablemente disminuida y desalentada por la accion de Ares del Maestre. Los mas favorables calculos atribuyen solo á aquella faccion unos 2,000 hombres, y muchos de ellos no ocultan que fueron batidos, y que en especial en el ataque á la bayoneta que las tropas dieron á Ares, fué tal el empuje de los soldados, que los carlistas se desbandaron por completo ante aquellas furias; con este epíteto les hace designar el miedo á nuestros bizarros soldados. Muchos han dejado las partidas, regresando á sus casas ó escondiéndose en las masías, escarmentados por esta primera accion y diciendo que por nadie vuelven á tomar las armas.»

## CRÓNICA LOCAL.

Con arreglo á lo dispuesto por la Direccion general de Contribuciones y Rentas en orden circular de 22 de Noviembre último, el día 31 del mes actual, quedarán fuera de circulacion, el papel sellado de todas clases, los pagarés de bienes nacionales, los sellos sueltos para pólizas de seguros; títulos, etc. y los de recibos y cuentas que en la actualidad se usan, debiendo ser sustituidos por los que han de usarse en el año entrante.

El cambio de dichos efectos deberá verificarse precisamente durante todo el mes de Enero próximo en la Capital y hasta el 20 de dicho mes, en las administraciones subalternas de la provincia.

**Ojo contribuyentes!**—Admi-tiéndose los valores públicos en pago de la mitad del primer plazo del empréstito forzoso, hay ya quien se encarga de pagar el citado plazo por cuenta de los contribuyentes con un descuento de 22 por 100, cuyo descuento promete todavía seguir en aumento atendida la poca probabilidad de cobrar los cupones los tenedores de papel del Estado.

Ojo contribuyentes, repetimos, ya que vemos que en un solo día el descuento de 12 por 100 ha subido á 22.

**Isodorito.**—Con este título acaba de publicar el conocido editor C. Salvador Manero de Barcelona, en su Biblioteca á 4 rs. tomo en aquella capital y 5 fuera, una nueva obra del célebre Paul de Kock y que estrañamos no se diese antes en España, pues es una de las mas interesantes y chistosas de este fecundo y festivo autor. La recomendamos á nuestros lectores en la seguridad de que nos agradacerán el aviso.

**La sociedad «Artística»** dará hoy en nuestro coliseo su séptima funcion, segun podrán ver nuestros lectores por el anuncio que insertamos en la 4.ª pagina de este número.

Segun nos escriben de Palma existe una vacante de alumnos de Menorca pensionados en la escuela por la Diputacion Provincial lo que tenemos el gusto de anunciarlo, por si hay algun ciudadano pobre que quiera seguir la carrera del Magisterio.

### Leemos en «El Isleño»:

Los periódicos de Barcelona con motivo del mal estado de las líneas telegráficas de Cataluña producido por la guerra civil, han pedido la colocacion de un cable entre una de estas islas y la capital citada, á causa de hallarse en buena comunicacion las Baleares con el continente y de recibirse con puntualidad los telégramas destinados á estas islas, añadiéndose que en breve plazo puede colocarse dicho cable por una de las empresas que se consagran á estos trabajos.

Debemos apoyar esta peticion de la prensa barcelonesa, en nombre de la conveniencia de nuestra provincia. Nadie ignora que el principal mercado de donde se surten las Baleares es el de Barcelona, con cuya ciudad se halla Mallorca y Menorca en comunicacion directa, é Ibiza en comunicacion indirecta, ó sea de escala en Palma. De consiguiente, fácil es comprender los perjuicios que sufre el comercio y la industria de esta capital no teniendo á mano la comunicacion telegráfica de la que ha hecho uso durante muchos años; y cuan sensible es retroceder en cuestiones de rapidez en las operaciones mercantiles cuando se han experimentado sus ventajas.

Bien sabemos que la situacion del Tesoro no es lo suficientemente desahogada para hacer los gastos indispensables á la colocacion de un cable; pero cuando lo reclama la primera capital de España que sufre tan estraordinariamente los horrores de la guerra civil, el gobierno no debe vacilar un momento y hacer lo

posible para realizar tan importante mejora.

Ademas, con semejante operacion se hace un bien á las Baleares, otra provincia, que si no tan importante como la de Barcelona, tiene al menos justos y legítimos derechos á ser atendida en sus necesidades.

Sin esperanza de favorable resultado, hemos creído sin embargo de nuestro deber apoyar la peticion antedicha que llevaria á Barcelona y á estas islas beneficios considerables.

### De *El Iris del Pueblo*:

**Expositores de las Baleares** que han obtenido premio en la exposicion universal de Viena segun las noticias de carácter fidedigno que segun tenemos entendido ha podido procurarse la Comision provincial.

#### GRUPO SEGUNDO.

##### MEDALLAS DE MÉRITO.

Nombres de los premiados.	Objetos espuestos.
Comision provincial.	Algarrobas.
D. Miguel Fluxà Palet.	Cereales.
» Narciso Mercadal y Panedas.	Capullos de seda.
» Jaime Oleza.	Cereales.
Comision provincial.	Cereales.

##### DIPLOMAS DE MÉRITO.

D. Juan Burgues Zaforteza.	Algarrobas.
Marqués de la Fuen-Santa de Palma.	Lana.
D. Miguel Mariano Lladó.	Algarrobas.
» Antonio Massanet.	Legumbres.
» Francisco Ponselí y Gomila.	Cereales.
» Antonio Prieto y Alimundo.	Cereales.
» Andrés Rubert.	Cereales.
» Juan Saura.	Cereales.
» José Soler.	Cereales.
» Julio Soler.	Cereales.
» Miguel Torres y Calafat.	Legumbres.
» Bernardo José de Olivés.	Miel.

#### GRUPO TERCERO.

##### DIPLOMAS DE MÉRITO.

Señora viuda de Feliu é hijo.	Jabon.
-------------------------------	--------

#### GRUPO CUARTO.

##### MEDALLAS PARA EL PROGRESO.

Excmo. Sr. D. Fernando Cotoner.	Vinos.
D. Bartolomé Roca.	Conservas alimenticias.

##### MEDALLAS DE MÉRITO.

Marqués de la Cénia.	Vinos.
D. Antonio Ferrer y de la Cuesta.	Vinos.
Marqués de la Fuen-Santa de Palma.	Aceite.
D. Miguel Fluxà Palet.	Aceite.
» José Ponselí Gomila.	Pastas.
» Andrés Rubert.	Higos pasos.

DIPLOMAS DE MÉRITO.

- D. Lorenzo Arrom. . . . . Alcaparras.
- » Juan Burgues Zaforteza. . . . . Aceite.
- Comision provincial. . . . . Higos pasos.
- D. Guillermo Fábregues. . . . . Café con leche concentrada.
- » Miguel Fluxá Palet. . . . . Aceite.
- Señora viuda de Marqués. . . . . Chocolate.
- D. Antonio Mulet. . . . . Vinos.
- » Franc.° Riudavets. . . . . Café con leche concentrada.
- » Juan Rubert. . . . . Aceite.
- Doña Maria del Pilar Vega de Montaner. . . . . Aceite.
- D. José Vilches. . . . . Anisete.
- » Damian Prohens. . . . . Aguardiente anisado.
- Marqués del Palmer. . . . . Aceitunas.

GRUPO QUINTO.

MEDALLAS DE MÉRITO.

- D. Antonio Riutort. . . . . Cañaño.

DIPLOMAS DE MÉRITO

- D. Antonio Serra. . . . . Calzado.

GRUPO DÉCIMO.

DIPLOMAS DE MÉRITO.

- Doña Margarita Hernández. . . . . Trabajos en marisco.

GRUPO DÉCIMO SÉPTIMO.

DIPLOMAS DE MÉRITO.

- D. José y Gerónimo Turedi. . . . . Modelos de embarcaciones

CLUB REPUBLICANO

Federal Mahonés.

El domingo 14 del actual tendrá lugar la 4.ª funcion dramática poniéndose en escena el drama en 5 actos titulada D. *Enrique el Bastardo*, seguida de una divertida pieza, dando fin con baile de sociedad.

Mahon 11 Diciembre de 1873.—El Presidente, Rafael Bisbal.—El Srio., Angel Puigali.

AÑO ECONÓMICO DE CIUDAD DE MAHON. 1873 á 1874.

Administracion de arbitrios municipales.

Relacion de las especies sujetas al pago de dicho impuesto introducidas, en los dias de la fecha, en esta Ciudad para consumo de sus habitantes:

Unidad, peso ó medida.	Especies ó artículos tarifados.
446 litros	Vino comun.
350 kilógs.	Habas.
1150 kilógs.	Cebada.
4450 kilógs.	Trigo.
414 litros	Petróleo ó aceite mineral.
2200 kilógs.	Carbon vegetal.

Mahon 11 diciembre de 1873.

170 kilógs. Fideos y pastas.

- 1800 kilógs. Carbon vegetal.
- 114 kilógs. Café.
- 2392 kilógs. Arroz.
- 60 kilógs. Pasas.
- 150 kilógs. Aceitunas.
- 400 kilógs. Aceite de oliva.

Mahon 12 diciembre de 1873.

El Administrador,  
Francisco Lull.

Nota de las reses degolladas en el Matadero de esta ciudad, en los dias de la fecha:

	Peso.
	Kilógs. Grams.
0 bueyes	} 271
0 vacas	
1 becerros	
1 terneras	
1 carneros	} 120
0 cabras	
5 cerdos	
8	391

Mahon 8 diciembre 1873.

0 bueyes	} 148
1 vacas	
0 becerros	
0 terneras	
2 carneros	} 563
0 cabras	
9 cerdos	
12	711

Mahon 9 diciembre 1873.—El encargado,—S. Olives.

Culto Católico.

Santo de hoy.

San Espiridion obispo y confesor, san Nicasio obispo y compañeros mártires.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace visita á Ntro. Sra. del Refugio.

Santo de mañana.

Santa Cristina, virgen.

Movimiento del Puerto.

Entrados á libre plática el dia 12. De Barcelona y Alcudia, en 23 horas vapor-correo esp. Menorca, de 128 ts., capitan C. Antonio Victory, con 22 trip., 19 pasajeros, la correspondencia pública y varios efectos.—Consig. al C. Juan Taltavull.

Observaciones Meteorológicas.

Dias.— Octubre.	Barómetro á las 7 horas m.	Termómetro centigrado.		Higrómetro á las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad media
		Máx.	Min.			
23	762.5	19.	13.5	84		9

Vientos á las 9 horas, mañana.

Fuerza sobre un metro cuadrado en kilógramos.

Dia 23. — ? — ?

Observaciones Astronómicas.

SOL.—Sale á las 7 h. 13 ms.—Pónese á las 4 h. 37 ms.

LUNA.—Sale á las 1 h. y 2 ms. de la N.—Pónese á las 1 h. y 16 ms. de la M

Seccion Poética.

LAS PARTIDAS.

(DIÁLOGO.)

—Padre cura; al'á en el llano que está tras esa montaña, hay una pobre cabaña donde contento viví; en ella tristes y solos sufren dolores prolijos una esposa y uos hijos que están llorando por mí Padre cura; ¿no os parece que para vivir en calma, á los hijos de mi alma les hago falta en mi hogar?

—Nó, hermano, nó: necesitas en su choza abandonarlos; ¿qué importa, si triunfa Carlos, que ellos mueran de pesar?

—Padre cura; hará dos años que con vos me confesara, y me dijisteis que amara al prógimo como á mí; hoy me ordenais lo contrario; y á vuestro mandato impío, descargo el trabuco mio y mato al prógimo así. Padre cura; no os parece que el prógimo es nuestro hermano?

—Nunca será buen cristiano quien quiera al prógimo mal; ama al prógimo, te dije, como te amas á ti mismo; pero rómpele el bautismo si el prógimo es liberal!

—Padre cura; en la comarca todos los pueblos os temen, por que mandais que se quemem solo por verlos arder; no entienden en su ignorancia que quien por cristiano pase, maude cruel que se abraze cuanto cae en su poder. Padre cura; ¿no os parece que es muy natural que os teman? ¿Por qué esos pueblos se quemam?

—Porque carlistas no son.

—Mas son cristianos.

—Mentira.

—Padre, dejad que me asombro!

—Hijo! yo los quemo en nombre de la Santa Religion!

—Padre cura; por nosotros esta la patria asolada!

—Hijo, no me importa nada el que ella esté como esté!

—Padre cura; estamos siendo de la patria maldecidos!

—Hijo, yo no tengo oidos y lo que dice no sé!

—Padre cura; á todas partes llevamos guerra y ruina!

—Hijo, por ahí se camina á la Santa Inquisicion!!

—Padre cura; ved que el pueblo arde contra vos en ira, cuando en vuestras manos mira trabuco en vez de copon!

—¡El pueblo! ¿quién es el pueblo? un instrumento, un juguete con quien solo Carlos siete tiene derecho á jugar!

—¿Y ese pueblo, si triunfamos, Padre, sufrirá mas penas?

—Carlos forjara cadenas con que poderle amarrar!!!

F. D. GAVIÑO.

(Robinson.)

GACETILLA.

BRONQUITIS.

Creemos oportuno recordar á nuestros lectores que, en las épocas en que los cambios repentinos de temperatura y los enfriamientos súbitos ocasionan numerosos accidentes, mas ó menos graves, el *alquitran de Guyot* reemplaza con ventaja y economía muchas tisanas y pociones para curar los resfriados, bronquitis, catarros, irritaciones de pecho y enfermedades de garganta. Basta verter en un vaso ó en una taza de agua la cantidad de licor contenida en una cucharilla de café, para obtener instantáneamente un agua de alquitran límpida, de un gusto agradable, y á tan mínimo precio, que con un frasco, que no cuesta sino dos francos, hay para preparar una docena de litros de agua alquitranada.

M. D..., de Bruselas, de edad de 47 años, padecía desde hacia siete años una bronquitis que habia concluido por determinar un considerable debilitamiento físico. Cansado de remedios, se decidió por mis instancias, aunque no sin dificultad, á ensayar el licor de *Alquitran de Guyot*. Bajo la influencia de este medicamento, las funciones digestivas se despertaron rápidamente, la tos disminuyó muy pronto, y desapareció por completo antes de la sesta semana. A los tres meses, la cura era radical. M. D... toma todavía el alquitran y promete no abandonar jamás su uso.

(Extracto del periódico de medicina *Le Scalpel*).

Anuncios.

Alcaldía Republicana Federal de Mahon.

Se suplica á las personas que sepan el pueblo de la naturaleza de Gabriel Ballester y Tomás, soldado del Regimiento infanteria de la Habana, n.º 2, del Ejército de la Isla de Cuba, hijo de Miguel y de Margarita, fallecido últimamente, se sirvan manifestarlo á esta Alcaldía, pues así conviene para dar cumplimiento á una circular del señor Gobernador de la Provincia.—Mahon 13 diciembre de 1873.—El Alcalde, Francisco de A. Pons.

Manifiestos de Nacimiento.

Véndense en la imprenta de El Menorquin, al infimo precio de un cuartillo de real el ejemplar.

## Alcaldía Republicana Federal DE MAHON.

Resueltas por el Ayuntamiento de mi presidencia en la sesión extraordinaria del día de hoy, las reclamaciones y solicitudes presentadas sobre el alistamiento para la Milicia Nacional local, se hace presente que estará de manifiesto en la Secretaría municipal por espacio de ocho días, á contar desde la inserción de este anuncio, á los efectos del art. 7.º del Reglamento para la ejecución de la Ordenanza de 18 de setiembre de 1873, la lista de los individuos á quienes se ha acordado eliminar del indicado alistamiento. Mahon 11 diciembre de 1873.—El Alcalde, Francisco de A. Pons.

## Ayuntamiento de Ferrerías.

Hallándose vacante la plaza de médico-cirujano de esta villa dotada con el haber anual de 500 pesetas, pagaderas del presupuesto municipal, para la asistencia gratuita á treinta familias pobres de la comarca; se anuncia al público para que los aspirantes á dicha plaza, presenten sus solicitudes en la Secretaría del referido Ayuntamiento antes del día 20 del corriente mes, en donde podrán enterarse de las condiciones que según contrata y á tenor de lo dispuesto en el reglamento del ramo, deberá sujetarse el agraciado.

Ferrerías 9 diciembre de 1873.—El Alcalde, Juan Allés.—P. A. del A., Pedro L. Bocco, Srío. 2

## Administración - Depositaria de Hacienda pública del Partido de Menorca.

Desde hoy hasta el 22 del corriente, ambos inclusivos, se admitirán los valores públicos en pago de la mitad del empréstito forzoso de 175 millones de pesetas, de que trata el decreto de 24 de Noviembre próximo pasado.

Asimismo se admitirán los cupones hasta ahora no presentados al cobro, pero debidamente facturados, advirtiéndose que dicha admisión será en carácter de interina. Mahon 13 diciembre 1873.—El Administrador Depositario, Francisco Vineut y Vives. 2

## Agencia del Banco de España.—Recaudación de Contribuciones.—Calle de Santa Teresa, n.º 31.

La recaudación del primer plazo del Empréstito Nacional estará abierta hasta el día 28 inclusive del mes actual, y en las horas de 9 á 1 del día; y finalizado que sea el plazo incurrirá en apremios todo el que no haya satisfecho sus cuotas, sin que excusa ni pretesto alguno le exima el pagarlos, en cumplimiento de las órdenes que tiene recibidas esta oficina. Mahon 12 de abril de 1873.—El Agente, José de Molina. 1

## Junta local de 1.ª enseñanza de Mahon.

Esta Junta acordó en sesión del día 16 de Noviembre último que los exámenes generales en las escuelas públicas del distrito, se celebren en los días y horas que á continuación se espresan y en los mismos locales en que se tienen las escuelas.

Los de la escuela elemental de niños de Mahon, el día 15 del presente mes, de 9 á 12 de la mañana y de 2 á 5 de la tarde.

Los de la 1.ª escuela de niñas de Mahon, el día 16, á las mismas horas.

Los de la 2.ª escuela de niñas de Mahon, el día 17, á las mismas horas.

Los de la escuela de niños de San Luis, el día 18, de 9 á 12 de la mañana.

Los de la escuela de niñas del propio pueblo, el mismo día, de 2 á 5 de la tarde.

Los de las escuelas de San Clemente, el día 19, de 9 á 12 de la mañana.

Los de la escuela de párvulos de Mahon, el día 19, de 2 á 5 de la tarde.

Los de la escuela de adultos, el día 20, de 7 á 9 de la noche.

Los de la escuela de música, el día 22, de 10 á 12 de la mañana.

Los de la escuela de dibujo, el mismo día, de 7 á 9 de la noche.

Lo que se publica en este periódico para conocimiento de los habitantes de este distrito municipal. Mahon 10 diciembre de 1873.—El Presidente, Antonio Rotger.—P. A. de la Junta, Juan Monjo Andreu, Srío. 1

## EMPRÉSTITO DE 175,000,000.

En la calle Cuesta de Dayá número 17, se compran carpetas y cupones de valores admisibles en pago del empréstito y se encargan de satisfacer las cuotas individuales con condiciones ventajosas para el contribuyente.

## CAÑA LEJÍTIMA de la HABANA

Véndese á 15 céntimos la libra en la calle Portal de Mar n.º 20.

## PAUL DE KOCK, SU VIDA Y SUS OBRAS POR D. ANTONIO CASTILLA.

Edición adornada con el retrato de Paul de Kock.

Un tomo 4 rs. en Barcelona 5 fuera. Enviar á Salvador Manero, editor, Barcelona.

Mahon: en las principales librerías.

# GRAN REALIZACION.

En vista de los acontecimientos de España el Sr. Bonvalles y Comp.ª, de paso para Marsella, han resuelto realizar un grande y variado surtido de bordados para señora, fabricados en París, de las últimas novedades.

Tambien hay un grande surtido de servicios de mesa de metal blanco, como servicios para café y té, cubiertos, cuchillos, cucharitas de café, cucharitas de refrescos, mantequeros, paleta para pescado, candeleros, candelabros, saleros desde 4 á 40 reales, anillos para servilletas, sortijeras, vasos de metal, cucharas para sopa, frutas y ponches, palmatorias y tenajillas para azúcar.

No queriendo volver á pagar los gastos de la Aduana los venderemos todos con una gran rebaja.

Las personas que quieran hacernos el obsequio de visitar este establecimiento estames seguros encontrarán géneros de mucho lujo y baratos.

Calle Nueva num.º 21.

SOLO POR POCOS DIAS.

## NODRIZA.

Hay una jóven que desea hallar criatura para amamantar, lo mismo en casa de los padres como en la suya propia.

Casa calle del Comercio n.º 2 informarán. 2

MAIZ al menudeo á 8 pesetas cuartera.  
Plaza Pescadería n.º 24. 2

## ÚNICO REMEDIO CONOCIDO EN LA TIERRA, PARA LOS CALVOS, CANOS Y ALOPÉTICOS.

El Aceite de Bellotas con sávia de coco, privilegiado, ha patentizado en doce años y en millones de casos que es el mas inofensivo y poderoso de los descubrimientos hechos desde que el mundo existe, para hacer salir el pelo, contener su caída en pocos dias, robustecer el enfermizo, ocultar y precaver las canas, conservar, dirigir una hermosa, lustrosa y sedosa cabellera. Venta, á 6, 12 y 18 rs. frasco; por mayor, 25 por 100 de descuento; Tres Cruces, 1, Madrid, y en 2.500 principales farmacias, droguerías y perfumerías de ambos hemisferios.

Está recomendado por médicos alópatas, homeópatas, farmacéuticos, y por mas de 800 periódicos. Exijase mi busto en la etiqueta y prospecto, que hay miserables falsificadores. Interventor, L. de Brea y Moreno, proveedor universal.

En Mahon: Botica del Dr. Teixidor, calle del Castillo n.º 32. 15

## INSTRUCCION PRIMARIA Á DOMICILIO. Paseo de la Miranda, 3.

# LA ARTÍSTICA.

Esta sociedad dará su séptima función hoy domingo 14 del actual, bajo las siguientes condiciones:

- 1.ª La suscripción con opción á tres entradas de señora y al sorteo de palcos . . . . . 5 rs. vn.
- 2.ª Entrada personal . . . . . 2 rs. y 1/2.
- 3.ª Entrada suelta de señora ó niño . . . . . 1 real.
- 4.ª Los suscritores que despues de verificado el sorteo de palcos quedaren sin él, se les entregarán cuatro sillas ó butacas por orden numérico, si el número de suscritores no pasare de ciento diez.
- 5.ª A los suscritores para entrada personal se les entregará una silla ó butaca, siempre que haya disponibles en el despacho.
- 6.ª El sorteo de palcos se verificará á las doce y media del día de la función.

### PROGRAMA.

- 1.º Una escogida sinfonía.
- 2.º Se pondrá en escena el drama en 4 actos, titulado:

## EL GUANTE DE CORADINO.

- 3.º Se dará fin con la divertida pieza en un acto, nominada:

## RONCAR DISPIERTO.

A las siete y media.

NOTA.—Se advierte que los niños que no vayan acompañados de sus familias no podrán usar entrada de señora sino la especial que se hallará al mismo precio en el despacho.

OTRA.—Para que los señores suscritores puedan estar con mas comodidad, la Junta Directiva ha acordado alquilar cien sillas de la casa de Beneficencia.—El Presidente, A. Sintés Triay.

MAHON 1873.—Tip. de Bernardo Fábregues, Castillo 58.